

Ficha a D. Salvador S. Ríos

Los TECOS--tribus despredidas de los núcleos nahuatlecos--habitaban Zacapu, teniendo por capital Naranxan--tenían como Jefe a Zirán-zirán -camaro. En 1200 fueron invadidos por los Zirambanecha cuyo jefe era Ireticatame y tenía un dios llamado Curiaveri. Se posessionaron del Monte Vinucuarapexa (cerca de Zacapu).

Cedió el de Naranjan y envió tributos y a su hermana para que fuera esposa de Ircticatame.

Después de muchos años se rompieron las relaciones por un accidente de caza y los zirambanecha, unidos con el cacique de Cumachén, atacaron a Ireticata-me a quien mataron.

En venganza de lo hecho con Ireticatame, su hijo Sicuirancha les hizo la guerra y los venció, llegando sus conquistas hasta el lago de Pátzcuaro donde fundó Uyameo, cerca del actual Sta. Fe de la Laguna.

Sicurirancha murió cerca de los noventa/ años.

108

Gobernaron después Pauacume I Y Ueapeani Isucíédiénde/Curátame.

Curátame dejó dos hijos: Pauacume II y Ueapeani II. Se establecieron en Arócutin y Acuezirán. Frente a ellos, el lago de Pátzcuaro y la isla Xarácuaro, con fuerte cacicazgo.

El cacique Caricatán (de Xarácuaro) dió su hija Patzinba a Pauacume.

No duró la tranquilidad, porque los Curiñuaro pidieron la expulsión de Pauacame y Ueapeani, quienes siguieron caminando al frente de sus tribus por las riberas del lago.

Llegaron a Tarimichundayo y de allí a un lugar donde hallaron cuatro grandes piedras. Dieron al sitio el nombre de Pátzcuaro (por los de las piedras) y se asentaron abandonando el nomadismo.

Las tribus circunvecinas no se conformaron con la presencia de los chichimecas, y guerrearon, logrando matarlos el año de 360.

Pauacume dejó un hijo habido con Patzimba, el cual se llamó Tariácuri (impetuoso, torbellino).

Los sacerdotes se encargaron del gobierno por la incapacidad moral de Zétaco y Aramen(hijos de ~~KUMAMAXIMAHÍM~~ Ueapeani). Tariácuri era aún menor.

Al crecer Tariácuri, declaró la guerra a los de Curiánguaro para vengar la muerte de su padre y su tío (Pauncume y Ueapeani). Los venció. Llegó hasta Huétamo y Cuitzep, unificando el territorio conquistado. Fue de hecho el primer Rey Michoacano. Civilizador, organizó industrias y comercio; dio leyes y gobernó a cada pueblo; depuró el sacerdocio, sistematizó el culto y creó un verdadero ejército.

Antes de su muerte, repartio el reino a sus hijos: a Hicugaje, Pátzcuaro; a Tangaxhuan, Tzintzuntzan (Tangaxhuan era sobrino, hijo de Aramen) y Coyuca a Hirinapa.

Murió Hicugage y Pátzcuaro pasó a depender de Tzintzuntzan, entidad que se impuso sobre Ceyuca.

Así estaban las cosas cuando llegaron los españoles.

(*ariácuri murió en 1400).

En Ceyuca reinaron: Hiripan, su hijo Ticateme, luego Tucurán y finalmente Paquinhuata.

Tzizupandácuare sucedió a Tangaxhuani.-Por joven lo llamaron Characu(rey niño). Para las guerras invitaron a los matlazingos del valle de Toluca y así vencieron definitivamente a los tecos. Tzizicpandácuare dió a sus auxiliares guerreros (matlazingos) tierras desde Undameo, Guayangares hasta Charo. Por su posición tierriterrial se les llamó "pirindas".

11 de febrero 1978

Nombre de archivo: BIOGRAFIAS-DON EDUARDO RUIZ ALVARES
Directorio: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Mis documentos\Mis imágenes\BIOGRAFIAS
Plantilla: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Datos de programa\Microsoft\Plantillas\Normal.dot
Título:
Asunto:
Autor: El Retiro
Palabras clave:
Comentarios:
Fecha de creación: 04/05/2011 13:40:00
Cambio número: 14
Guardado el: 04/05/2011 14:27:00
Guardado por: El Retiro
Tiempo de edición: 47 minutos
Impreso el: 04/05/2011 14:29:00
Última impresión completa
Número de páginas: 2
Número de palabras: 0 (aprox.)
Número de caracteres: 2 (aprox.)